

**Zeitschrift:** Bulletin technique de la Suisse romande  
**Band:** 46 (1920)  
**Heft:** 5

## Sonstiges

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

treprises où ses avis dictés par le bon sens et la modération étaient très écoutés.

Avec le colonel Dapples disparaît une figure lausannoise les plus connues et les plus sympathiques.

(*Gazette de Lausanne.*)

## BIBLIOGRAPHIE

**Schlussbericht über den Internationalen Wettbewerb für einen Bebauungsplan der Stadt Zürich und ihrer Vororte.** En vente au prix de fr. 12.— à la Baukanzlei I, Stadthaus, Zürich I.

La Direction des Travaux de la Ville de Zurich vient de publier en un volume in-quarto l'ensemble de la documentation provenant du concours international ouvert de 1915 à 1918 en vue de l'étude d'un plan d'extension<sup>1</sup> pour la ville de Zurich et sa banlieue.

Cet ouvrage constitue l'œuvre la plus récente et la plus complète consacrée à la question des plans d'extension. Abondamment illustré, il permet à ceux, mêmes qui n'ont suivi que de loin ce concours d'en étudier la genèse, les manifestations, et d'en apprécier les résultats à l'aide des commentaires et critiques des projets présentés et primés.

L'étude des documents condensés dans ce volume constitue une sorte de cours pratique d'urbanisme, que l'on envisage cette étude au point de vue des précisions qu'elle donne sur l'organisation de concours semblables, ou que l'architecte y cherche des directives en vue de l'étude des problèmes à résoudre.

À ce point de vue, la monographie sur le concours de Zurich sort absolument du cadre des ouvrages théoriques traitant de l'art «d'agrandir les villes». Il s'agit, non plus de théories, mais de l'adaptation à une parcelle de notre pays des principes que la «renaissance de l'urbanisme» a fait codifier et desquels se dégagent les lois qui ont fait le charme des vieilles cités et celles propres à assurer aux villes modernes un développement harmonieux et normal.

A parcourir ces documents, on constate une fois de plus combien l'organisation du concours de Zurich, la documentation remise aux concurrents, les précisions du programme, la hauteur de vue de celui-ci, constituent à elles seules une œuvre admirable de science et de technique, créant un titre d'orgueil aux Autorités de la ville de Zurich et un devoir pour bon nombre de celles d'autres villes suisses.

<sup>1</sup> Nous rappelons que les résultats de ce concours ont été commentés par M. Cam. Martin dans un article paru sous le titre: «Le concours pour le plan d'extension de Zurich» aux pages 117 et suivantes du *Bulletin technique de 1918*. — Réd.

En basant et en étayant le programme de son concours sur tous les documents statistiques et économiques désirables, documents établis avec clarté et précision, la Municipalité de Zurich a fixé une méthode de travail applicable à l'ensemble de notre pays tout au moins, méthode qui simplifiera singulièrement le travail des administrations d'autres villes lorsqu'elles se trouveront dans l'obligation de s'occuper de l'agrandissement de leur cité.

L'ouvrage débute par des considérations historiques sur la ville de Zurich. On y trouve le programme de concours et tous les documents remis aux concurrents. On y trouve encore le procès-verbal des opérations du Jury et les critiques générales concernant l'ensemble des projets présentés, ces critiques étant groupées en chapitres distincts traitant de la navigation intérieure, ports, terrains industriels, etc. Les autres chapitres sont consacrés à examiner les études tendant à l'amélioration des transports marchandises et voyageurs à grandes distances, comme au trafic de banlieue, etc.

Les propositions pour un métropolitain et celles tendant à améliorer le réseau des tramways font l'objet de critiques distinctes.

Les rues à grand trafic, ou secondaires, les espaces libres, sont autant de points traités séparément, résumant les arrêts du Jury dans ces questions.

Il en est de même des propositions demandées aux concurrents concernant des suggestions en vue de nouveaux règlements sur la police des constructions, comme celles ayant trait aux dispositions spéciales pour les quartiers de la vieille ville.

Enfin, l'ouvrage se termine par la critique des projets primés.

Nous avons dit que celui-ci était abondamment illustré. On y trouve, en effet de nombreux documents graphiques, accompagnant les documents statistiques et tous les projets primés sont reproduits, ainsi que leurs annexes, vues fragmentaires ou de détails.

L'œuvre que vient de terminer la Direction des Travaux de la Ville de Zurich, nous ne saurions trop le répéter, est un ouvrage précieux, qui fait honneur à notre pays et qui rendra à la science de l'urbanisme des services incomparables.

G. E.

## CARNET DES CONCOURS

Le concours organisé par la Banque Populaire de la Broye, à Payerne, a donné les résultats suivants :

1 <sup>er</sup> prix	M. George Epitaux, architecte, à Lausanne.
II <sup>e</sup> » <i>ex-aequo</i> ,	M. Laverrière, architecte, à Lausanne.
II <sup>e</sup> »	MM. Huguenin et Schorp, arch., Montreux.
III <sup>e</sup> »	M. Chapallaz, arch., à La Chaux-de-Fonds.

## Calendrier des Concours.

LIEU	OBJET	TERME	PRIMES	PARTICIPATION
Comité centr. S.I.A.	Fondation Geiser	31 mai 1920	1000 Fr.	Membres de la Société suisse des I. et A.
Berne . . . . .	Gymnase	—	—	Architectes de la ville de Berne.
Genève . . . . .	Bâtiments universitaires	—	—	Architectes genevois établis dans le canton ou hors du canton.
Genève (Saconnex)	Bâtiments communaux	—	—	Architectes genevois établis dans le canton.
Zurich . . . . .	Banque Populaire Suisse	31 mars 1920	35 000 Achat : 2000 par projet	Architectes suisses établis dans le canton de Zurich avant le 1 <sup>er</sup> janvier 1919.
Berne . . . . .	Plan d'alignement et de construction	31 mars 1920	45 000 et 1500 par projet acheté	Architectes bernois ou établis à Berne avant le 1 <sup>er</sup> janv. 1919.